







El grado de permeabilidad se da a través de la reducción de la cantidad material de los límites y su disposición morfológica con respecto al punto de vista del espectador. Esta transparencia varía según el punto de vista del observador con respecto al objeto. Los límites horizontales aparecen subdivididos en capas, o en tiras verticales torsionadas.

Kengo Kuma trabaja con troncos de bambú verticales (sección redonda) organizados en paneles que, superpuestos en la profundidad de la perspectiva, tamizan, velan y desvelan lo que ocurre dentro del Hotel Ginzan Onsen

Frank La Rivière trabaja en el edificio Nebuta-

no-ie Warasse con tiras metálicas colocadas verticalmente. Observando de frente, visto de la menor sección, el edificio se transparenta casi totalmente. Girando con respecto a este punto de vista, el edificio se "opaca", velando el interior a la mirada del paseante. La instalación "Reading Between the Lines" (Leyendo entre líneas) de Gijs Van Vaerenbergh se transforma del concepto de una iglesia tradicional a un objeto transparente, dependiendo de la ubicación del observador y de su ángulo de visión. Las franjas horizontales de acero, unidas entre sí por tacos del mismo material, se disuelven en el paisaje o se perciben como un objeto sólido.

READING BETWEEN THE LINES

Estudio: Gijs Van Vaerenbergh **Ubicación:** Borgloon, Bélgica

Año: 2011



FOTOS: GINO ZAVALA BIANCHI

Los tiempos del año (estaciones) y momentos del día modifican la percepción de una obra que se mantiene interiormente inmutable. Un límite puede ser contundente de día y sutil de noche. La transparencia aquí está trabajada desde sus propiedades ópticas, por la procedencia de la luz. Si la luz viaja de adentro hacia afuera se hace transparente; mientras que si va de afuera hacia adentro se vuelve opaca.

La medianera del edificio "Leitão" del estudio Triptyque, en ladrillos de vidrio translúcido, se transforma cuando es iluminado desde adentro por las noches. Ese muro que durante el día es totalmente opaco, deja ver siluetas a través de él por la noche.

El pabellón temporal FAV 2014 de República Portátil está materializado por una estructura de andamios y telas de poliéster y algodón.

Las franjas de tela, de la altura total del edificio, están alternadamente sobre la línea de fachada y retrasadas de ella. Esta primera operación de transparencia permite ver el interior. Una segunda operación es la que ocurre diferencialmente entre el día y la noche. Durante el día las telas son blancas y opacas. Durante la noche cambian su opacidad: si se las ilumina desde atrás son translúcidas. Si se le proyectan imágenes, se vuelven opacas nuevamente. La Casa V de Wiel Arets en Maastricht (Países Bajos) tiene una fachada totalmente vidriada trabajada con un procedimiento llamado "fritado", un patrón de lunares que se van difuminando a medida que el edificio crece en altura. El tratamiento refractante del vidrio logra una variación de la fachada dependiendo del ángulo del sol y de las temporadas del año.

PABELLÓN DE LAS ARTES

Estudio: República Portátil Ubicación: Valparaíso, Chile

Año: 2014





AMBIGÜEDADES



Los elementos que claramente deberían marcar dónde empieza y dónde termina un borde están intencionadamente desmarcados.

Consecuentemente, si bien son opacos y distinguibles, el espacio resultante es confuso. La transparencia se entiende aquí como yuxtaposición de figuras que reclaman la percepción simultánea, sin destruirse mutuamente. (György Kepes) En la Blue Box de Hofrichter & Ritter, el muro

pintado de azul con líneas que continúan los límites del campo de juego hace que se pierda la noción de horizontal-vertical. La foto seminocturna contribuye a la pérdida de referencias espaciales y a borrar la separación entre cielo y objeto.

En el "Gusano de arena" de Marco Casagrande, la coincidencia entre "bóveda" y sombra hace que la figura final resultante (un círculo) remueva la noción de lo real y de lo proyectado, confundiendo las líneas correspondientes

a maderas y a la sombra. Pareciera que estamos dentro de un tubo cuando en realidad es un semicírculo que proyecta una sombra que duplica esa figura.

La Wooden House (Casa de madera) de Sou Fujimoto utiliza un solo material y una sola "forma constructiva" como envolvente integral indistintamente para piso, pared o techo. Esta desconfiguración del límite plantea un interior indiferenciado como también un exterior en el cual no se distinguen planos de piso, pared y techo. Existe en esta obra la posibilidad de "habitar" el límite. Las maderas dejan "nichos", lugares donde encontrar espacios habitables para sentarse, recostarse, etc.

El pabellón abierto de Rallar Arkitekter, en la ciudad de Rjukan (Noruega), es una estructura tridimensional, con varillas de pino, cubierto con Plaxiglas, que le ofrece al visitante protección del viento pero evita romper con la transparencia del pabellón.

SANDWORM

Estudio: Marco Casagrande **Ubicación:** Wenduine, Bélgica





